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P R O T O K O L L 

 
der 
 
11. Mitgliederversammlung des VHS Stäfa und Umgebung 
 
Dienstag, 3. März 2020, 19.30 Uhr 
Forum Kirchbühl, ref. Kirchgemeinde, Kirchbühlstrasse 38, 8712 Stäfa 
_________________________________________________________________________________ 
 
 
Anwesend Vorstand: Jürg Girschweiler, Präsident 
 Peter Gasser, Vizepräsident 
 Beat Stahel, Mitglied 
 
Anwesend Revisoren: Stefan Spreiter 
 Dieter Kempkes  
 
 
Anwesend Geschäftsstelle: Claudia Mettler 
 
 
Entschuldigt: Hermann Martens, Vorstand 
 75 Mitglieder gem. sep. Liste 
  
_________________________________________________________________________________ 
 
 
Traktanden: 
 

1. Begrüssung 

2. Präsenz und Feststellen der Beschlussfähigkeit, Wahl der Stimmenzähler 

3. Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung 2019 

4. Jahresbericht 2019 des Präsidenten (schriftlich an die Mitglieder verschickt) 

5. Jahresabschluss 2019, Bericht Finanzvorstand / Revisorenbericht,  
Genehmigung der Jahresrechnung 2019, Entlastung des Vorstandes 

6. Ausblick / Quo Vadis? 
       - Datum a.o. GV – Zukunftsentscheide: BBBBBBBBBBBBBBBBBBB 
       - Datum der Mitgliederversammlung 2021: Dienstag, 2. März 2021 

7. Budget 2020 

8. Festlegung des Mitgliederbeitrages 

9.     Anträge von Mitgliedern 

11. Varia 

12. Apéro und Ausklang 
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Trakt. 1 Begrüssung 

Bevor wir mit der Versammlung starten, zeigt uns Karola Feurle, unsere Kursleiterin für Gesundheits-
gymnastik und Pilates, wie man mit einfachen Übungen in Schwung kommt. Zu rockigen Melodien von 
ABBA bewegen sich alle Anwesenden vergnüglich.  

Anschliessend begrüsst der Präsident Jürg Girschweiler die anwesenden Mitglieder und Ehrenmitglie-
der sowie Gäste zur 11. Mitgliederversammlung der VHS Stäfa und Umgebung. Er dankt den 27 
stimmberechtigten Anwesenden für ihr Erscheinen. Das einfache Mehr beträgt somit 14 Stimmen. Da 
zur vorliegenden Traktandenliste keine Ergänzungen gewünscht werden, erklärt er die Versammlung 
als eröffnet.  
 
 
Trakt. 2 Präsenz und Feststellen der Beschlussfähigkeit, Wahl der Stimmenzähler 
 
Herr Fredi Wüthrich stellt sich als Stimmenzähler zur Verfügung und wird mit Applaus gewählt. 
 
 
 
Trakt. 3 Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung 2019 

Das Protokoll der letzten Mitgliederversammlung vom 5. März 2019, wurde den Anwesenden mit den 
Unterlagen vor der Versammlung zugestellt, wird von den Anwesenden mit grossem Mehr genehmigt 
und der Verfasserin verdankt.  
 
 
 
Trakt. 4 Jahresbericht 2019 des Präsidenten 
 
Der Jahresbericht des Präsidenten wurde den Anwesenden ebenfalls vor der Versammlung zuge-
schickt und es werden keine weiteren Erläuterungen gewünscht. 
 
 
 
Trakt. 5 Jahresabschluss 2019, Bericht Finanzvorstand / Revisorenbericht, 
                         Genehmigung der Jahresrechnung 2019, Entlastung des Vorstandes 
 
 
 

 Bilanz zum 31.12.2019  

Vermögen 95’407 Fremdkapital 17’566 

  Eigenkapital 

Gewinn 

76’163 

1’678 

                                95’407  95’407 
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Erfolgsrechnung Vergleich 2019 / 2018 

 

 2019 2018 

Betriebsertrag 190’828 247’408 

Kursaufwand 116’543 123’499 

Bruttoergebnis 74’285 123’909 

Betriebsaufwand 84’206 111’354 

Betriebsergebnis -9’921 12’555 

Abschreibungen -6’500 -6’650 

Ausserordentlicher Ertrag 18’099  

Jahresergebnis 1’678 5’905 

 

 

Kommentar zur Jahresrechnung 2019 

 

Aktiven 

• Die Liquidität hat sich von CHF 118‘000 (2018) auf CHF 88‘000 (2019) reduziert. 

• Die Aktiven Abgrenzungen von CHF 7‘000 widerspiegelt eine Rückvergütung, welche wir im 

2020 erhalten werden. 

• Das Anlagevermögen von CHF 6‘500 wurde gänzlich abgeschrieben. 

Passiven 

• Der Betrag der Passiven Rechnungsabgrenzung (CHF 17‘560) zeigt zur Hauptsache Kursein-

nahmen, welche bereits für das Jahr 2020 eingenommen wurden sowie Abschlusskosten für 

die Buchführung 2019. 

Erfolgsrechnung 

• Die Mitgliedereinnahmen sind mit CHF 12‘500 annähernd gleich wie im Vorjahr.  

• Der Gemeindebeitrag von CHF 25‘000 wurde gemäss unserer Eingabe gutgeheissen und hat 

noch für zwei weitere Jahre Gültigkeit.   

• Die Kurseinnahmen sind mit CHF 153‘000 (Vorjahr CHF 199‘000) um 23% gesunken. 

Aufwand 

• Der Aufwand für Honorare Kursleiter ist von CHF 98‘150 (2018) auf CHF 82‘200 gesunken  

(-16.5%). 

• Der Aufwand für Werbung erhöhte sich auf CHF 14‘160 (Vorjahr CHF 6‘325). Dies ist durch 

Kosten für das neue Erscheinungsbild der VHS begründet. 

• Der Verwaltungs- und Informatikaufwand ist mit CHF 54‘300 (Vorjahr 53‘100) in etwa gleich 

geblieben.  

• Die Programmkosten betrugen CHF 22‘320 (Vorjahr CHF 15‘250). Die Zunahme ist durch 

Startkosten mit der Veröffentlichung unseres Programmes im „Treffpunkt“ zu erklären. 

Ausserordentlicher Ertrag 

• Eine Rückstellung aus früheren Jahren von CHF 18‘000 wurde aufgelöst und in die Rechnung 

2019 verbucht. 



 
 
    

   4/7 

 

Schlussendlich können wir per 2019 noch einen minimen Gewinn von CHF 1‘678 ausweisen.  
 
16.1.2020/pg 

 
 
 
Revisorenbericht 
 
 

 
 
 
Der Revisor Dieter Kempkes bittet die anwesenden Mitglieder die Jahresrechnung anzunehmen und 
dem Vorstand Décharge zu erteilt, was mit grossem Mehr bestätigt wird. 
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Trakt. 6 Ausblick / Quo Vadis? 
 
Jürg Girschweiler erklärt unser schwieriges Umfeld und unsere Konkurrenz. Durch den Rücktritt von 
zwei Vorstandsmitgliedern benötigen wir mindestens ein neues Vorstandsmitglied, vorzugsweise als 
KassierIn. Einige Stimmen erklären, dass es in der heutigen Zeit kaum mehr möglich ist, jemanden zu 
finden der/sie ehrenamtlich tätig sein will. Ganz besonders schwierig dürfte es sein, einen ganzen 
neuen Vorstand zu finden, der es sich zutraut die VHS in neue Bahnen zu lenken. Eine Fusion mit 
anderen Vereinen würde begrüsst, wir sind im Moment eine gute Partie, da noch Geld vorhanden ist. 
Sollte keine Fusion zustande kommen, könnten die Kursleiterinnen auch selbständig weiter machen. 
Die Miete der Räumlichkeiten in der Alten Krone muss dann mit der Gemeinde direkt vereinbart wer-
den. Die Volkshochschule würde in diesem Fall liquidiert und das Geld gemäss den Statuten verteilt 
werden.  
 
Die VHS-Stäfa operiert in einem Geschäftsumfeld, in welchem auch folgende andere Vereine und 
private Anbieter tätig sind: 
 

 
 
 
 
 
 
 
Einige Mitglieder stellten die Frage, ob der Vorstand der Gemeinde mitgeteilt hat, dass das Überleben 
der VHS nicht gewährleistet werden kann, wenn nicht mehr Geld fliesst. Jürg Girschweiler erklärt, 
dass der Vorstand bereits mehrere Gespräche mit dem Gemeindeschreiber Herr Scheidegger und 
dem Gemeindepräsidenten Herr Haltner geführt hat. Die Gemeinde kann und will nicht mehr Geld 
zahlen.  
 
Herr Rechsteiner, ehem. Gemeinderat, bestätigt, dass bereits der "Wurm" drin war als er noch im 
Gemeinderat war und die Gemeinde froh war, die VHS ausgliedern zu können. 
 
Es gab auch einige Mitglieder die bestätigten, dass es heute kaum mehr Menschen gibt, die etwas 
ehrenamtlich machen wollen. Überall wird nur gegen Geld eine Leistung erbracht. Aber um Geld zu 
zahlen, muss erst Geld verdient werden und dies ist bei dem Umfeld heute sehr schwierig. Lieber 
einen Verein suchen, der alle Kurse oder Teile davon übernehmen möchte und wir dafür noch einen 
Zuschuss leisten können. Es gibt auch die Möglichkeit, dass sich die Kursleiter zusammen schliessen 
und so gemeinsam mit der Gemeinde über die Miete der Kursräume verhandeln können.  
 
Zeitplan: 
 
Bis Ende März 2020 besteht noch die Möglichkeit, dass sich ein neuer Vorstand bildet, der das Ruder 
nochmals herumreissen möchte. 
 
Bis Ende Mai sucht der Vorstand Partnervereine für die Übernahme der VHS. Sollte sich niemand 
finden lassen, dann wird die VHS Stäfa und Umgebung liquidiert und das restliche Geld im Sinne der 
Statuten verteilt. 
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Eine a.o. Mitgliederversammlung wird je nach Situation im Juni oder September 2020 stattfinden. 
 
Die nächste Mitgliederversammlung, sofern sich ein neuer Vorstand bildet, findet am Dienstag,  
2. März 2021, im Forum Kirchbühl, ref. Kirchgemeinde, Kirchbühlstrasse 38, 8712 Stäfa statt. 

 
 

 
Trakt. 7  Budget 2020 

 

 

Das Budget gilt für den Moment, sollte der Verein aufgelöst werden, wird auf die a.o. Mitgliederver-
sammlung ein neues Budget erstellt. Es entsteht eine Diskussion, ob über das Budget abgestimmt 
werden muss. 10 Mitglieder sind dafür, 11 dagegen, 6 enthalten sich der Stimme. Somit wird nicht 
über das Budget abgestimmt. Die Arbeit für die Jahresrechnung und das Budget wird mit Applaus 
verdankt. 
 
 
 
Trakt. 8 Festlegung des Mitgliederbeitrages 
 

Der Mitgliederbeitrag von CHF 50.00 soll auch fürs 2020 beibehalten werden. Wie bisher, erhalten 
Mitglieder 10% Rabatt auf alle Kurse und Vorträge (NICHT auf Exkursionen). Dieser Vorschlag wird 
von den Anwesenden einstimmig genehmigt. Die Rechnungen werden in der ersten Hälfte April ver-
schickt.  
 
 
 
 

Ertrag 2019 1.1.-31.12.2019 2020 

Budget Budget 

Mitgliederbeiträge 13'000 12'495 9’500 

Gemeindebeitrag Stäfa 25'000 25'000 25'000 

Kurseinnahmen 200'000 152'611 150'000 

Diverses 0 722 0 

Betriebsertrag 238'000 190'828 184'500 

Aufwand Dienstleistungen 125'000 116'543 119'500 

Aufwand Betrieb 100’800 84’207 81’950 

Zwischenergebnis 12’200 -9’922 -16’950 

Abschreibungen 6’650 6’500 0 

Ausserord. Ertrag 0 18’099 0 

Gewinn / -Verlust 5’550 1’678 -16’950 
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Trakt. 9 Wahlen 
 
Die Herren Peter Gasser und Hermann Martens haben auf das heutige Datum ihren Rücktritt aus dem 
Vorstand mitgeteilt. Leider konnten diese Vakanzen bis jetzt nicht besetzt werden. Auch an der heuti-
gen Mitgliederversammlung hat sich niemand für eines dieser Ämter zur Verfügung gestellt. 
 
Die Herren Jürg Girschweiler und Beat Stahel bleiben bis zu den nächsten Wahlen, resp. bis zu einer 
allfälligen Liquidation im Amt. Sollte sich bis Ende März ein neuer Vorstand bilden, stellen sie Ihre 
Ämter, an der dann durchzuführenden a.o. Mitgliederversammlung, zur Verfügung.  
 
 
Trakt. 10 Anträge von Mitgliedern 

Gemäss Statuten sind Anträge von Mitgliedern 4 Wochen vor der Versammlung schriftlich einzu-
reichen. Es sind keine Anträge eingegangen. 
 
 
Trakt. 11 Varia 
 
Jürg Girschweiler weist darauf hin, dass der Vortrag von Oliver Timme über die Sicherheit am PC aus 
Mangel an Teilnehmern abgesagt werden musste. Gleichzeitig macht er die Anwesenden auf die di-
versen Exkursionen und Kurse aufmerksam, die morgen (Besuch der Giesserei vonRoll) und in den  
nächsten Wochen stattfinden. 
 
 
Trakt. 12 Apéro und Ausklang 
 
Zum Schluss macht Karola Feurle mit uns wieder ein paar Gymnastik-Übungen die nach dem langen 
Sitzen richtig gut tun. 
 
Die Sitzung schliesst am 20.45 Uhr. 
 
Zum Abschluss konnten die Anwesenden bei einem gemütlichen Apéro ihre Anliegen erörtern und 
sich austauschen.  
 
 
Stäfa, 11. März 2020 


